
 
 

 
 
 

 

Aux citoyens  
de la Municipalité de Beaulac-Garthby 

 
 
 
 

 
 
Prenez note que le bureau municipal sera fermé, pour la période des 

fêtes, soit du vendredi 22 décembre 2023 dès 13h30 au  
vendredi 7 janvier 2024 inclusivement.  

 

Nous serons de retour le lundi 8 janvier 2024. 

 
Joyeuses fêtes à toutes et à tous !!  
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Mot du maire 

La dernière année a été très fructueuse en projets et réalisations. Plusieurs natifs en sont émus : du jamais 
vu à Beaulac-Garthby depuis au moins 20 ans, disent-ils. Au début, leur émoi m’a étonné, mais j’ai compris 
qu’eux étaient là dans le temps où notre municipalité était prospère avec plein de commerces et même un 
grand hôtel ! Je comprends pourquoi ils sont heureux de voir qu’on travaille si fort pour que Beaulac-Garthby 
renaisse ! Enfin ça bouge, disent-ils, comme avant.   

Pour la première fois depuis bien des années, une partie du conseil municipal actuel et notre DG conçoivent, 
préparent et soumettent régulièrement des demandes de subventions pour des projets de développement 
visant à améliorer la qualité de vie des citoyens et citoyennes de Beaulac-Garthby.  Entre autres projets, nous 
continuons de travailler fort, le directeur général et moi, pour que le dépanneur renaisse. 

Tous les projets qu’on lance sont en accord avec les résultats du grand sondage qu’on a mené (Johane 
Patenaude, Lise Bernier, France Jutras et moi) en septembre 2022.  

Tous les projets que nous avons mis de l’avant et tous ceux que nous mettrons de l’avant devront être 
subventionnés, sinon, on ne les fera pas. Ça vaut pour le centre multifonctionnel comme pour le reste !   

Nous avons effectué une réorganisation administrative qui devrait être complétée en janvier. Nous avons, 
entre autres, procédé à l’embauche d’une urbaniste, d’un directeur des travaux publics et d’une responsable 
de la communication, loisirs et culture.  C’est grâce aux efforts du directeur général et des employés 
municipaux que nous avons réussi à obtenir de très bons résultats dans de nombreux dossiers. Voici les 
dossiers qui avancent :  

EAU POTABLE   

Une super bonne nouvelle pour le village : après plus de 15 ans de tâtonnements et d’errements, nous avons 
enfin réussi à solutionner le problème d’eau potable. Le puits numéro 1 est réhabilité et il fournira le débit 
requis. Avec l’accompagnement du MAMH, nous pourrons mettre en œuvre le processus pour la construction 
d’une usine de filtration (plans d’ingénieurs, demandes de subvention et règlement d’emprunt). Nous espérons 
que cette usine sera réalisée et fonctionnelle au cours de la prochaine année.   

CAMION DE POMPIER   

Comme vous le savez, je suis le président du conseil d’administration de la Régie des Rivières et les nouvelles 
sont excellentes de ce côté. Les maires participants à la Régie ont demandé un audit et cet audit a révélé que 
l’administration en place faisait un excellent travail, nous situant même parmi les meilleurs services pour des 
régies comparables.   

Ce fut donc avec plaisir que nous avons signé avec les municipalités de Stratford, Weedon, Dudswell, Lingwick 
une modification à l’entente de constitution pour la Régie incendie Des Rivières qui couvre les 15 prochaines 
années. En vertu de cette entente, la responsabilité pour l'achat et l'entretien des camions de pompiers sera 
désormais assumée par la Régie. Je me permets quelques mots à ce sujet, vous savez qu’on a eu un blâme 
de l’AMP en raison d’une plainte qui a été formulée non pas par un des fournisseurs potentiels de camion de 
pompier du Québec mais par une personne ou un,e élu,e de la municipalité. Nous avons encaissé le blâme, 
fait nos devoirs et répondu aux exigences de l’AMP. Je tiens cependant à rappeler que l’achat d’un camion 
de pompier n’était pas un caprice mais une nécessité. D’ailleurs 3 maires avant moi avaient tenté d’en acheter 
un mais aucun n’y est parvenu. C’est très difficile de réussir à trouver ce genre de matériel usagé mais en bon 
état car les municipalités font des mises beaucoup plus élevées que le prix demandé, alors on a beau miser, 
on ne l’obtient jamais. Toute la procédure d’achat a été longue et pénible mais nous n’aurons jamais à la 
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recommencer car ce sera la Régie des Rivières qui fera désormais l’achat du matériel.  Ainsi, il n'y aura plus 
jamais de saga pour l'achat d’un camion de pompier.   

Je reviens aux services qui seront fournis par la Régie des Rivières, il y aura notamment :   

1. un nouveau service de premiers répondants (un premier répondant (PR) fournit à une personne dont 
l’état le requiert les premiers soins de stabilisation requis, sur affectation du centre de communication 
santé);   

2. l’ajout de personnel permanent en caserne le jour ce qui réduira considérablement le délai de 
réponses pour une urgence incendie ou une urgence santé;   

3. comme la Régie des Rivières vient d’être officiellement reconnue comme Gestionnaire de formation, 
elle pourra assurer la formation et le perfectionnement des pompiers actuels et futurs de nos 
municipalités et des municipalités qui souhaitent bénéficier de ce service qui sera enfin offert à 
proximité.  

Enfin, la Régie des Rivières vient de recevoir une subvention de 250,000$ du MAMH pour l’embauche d’un 
mécanicien et pour l’achat d’équipements nécessaires à l’entretien des camions de pompier et du petit 
matériel.   

SERVICE D’APPELS D’URGENCE 

Un service d’appels d’urgence 24/7 est désormais en fonction les soirs, fins de semaine et les congés fériés 
lorsque le bureau municipal est fermé. De plus amples détails sur ce nouveau service sont disponibles à la 
page 10 de ce feuillet. 

LES PROJETS DE DÉVELOPPEMENT DÉJÀ SUBVENTIONNÉS  

Dans le sondage que vous avez complété, vous avez majoritairement exprimé votre vif désir de voir apparaître 
des projets concrets pour redonner vie à la municipalité.   

Votre message était clair et tous nos efforts se sont orientés dans la direction que vous nous avez suggérée : 
stimuler la vie à Beaulac-Garthby.  

Notre village est malheureusement devenu un désert au niveau des services de proximité et tôt ou tard, si on 
ne fait rien, nous serons assimilés par une autre municipalité. À cela s’ajoute le fait que la population de 
Beaulac-Garthby est âgée et ne se renouvelle pas, donc, pas de commerces de proximité et pas de nouvelles 
familles.  

Mon équipe et moi, ne souhaitons pas que la municipalité disparaisse. Nous souhaitons au contraire, qu’elle 
renaisse et qu’elle brille à nouveau.  C’est dans cet esprit que nous tentons de mettre en œuvre tous les 
moyens réalistes qui permettront d'attirer des commerces de proximité et, éventuellement, de jeunes familles.   

Mais comment attirer des commerces de proximité et des jeunes familles? Nous n’avons pas d’industrie, pas 
d’usine, pas de manufacture. Mais nous avons un attrait majeur : un magnifique lac bordé d’un parc riverain 
exceptionnel.  

Nous avons désormais la conviction que le parc et son environnement peuvent devenir le moteur du 
développement municipal.  En effet, par son impressionnante superficie publique en bordure du lac, par 
l'acquisition récente de l'ancienne halte routière provinciale où le camping sera possible, par la récupération 
du quai fédéral, l'étendue du parc s’est suffisamment agrandie pour être en mesure de voir surgir des projets 
qui répondront à vos désirs et à vos besoins, tout en devenant attrayante pour des commerces de proximité 
et de jeunes familles. Une étude du gouvernement du Québec affirme d’ailleurs que l’existence d’un lieu pour 
faire des activités structurées en plein air compte pour plus de 70% dans la décision de s’établir dans une 
municipalité plutôt qu’une autre.   
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Devant ce constat, nous avons décidé de confier un mandat à une firme d’architectes afin qu’ils conçoivent 
un plan directeur pour le développement de tous les secteurs actuels et futurs du parc. Ce plan nous sera 
soumis en début d’année.  

Dans cet esprit de recherche de projets réalistes et adaptés à la population de la municipalité, nous avons 
profité de l’offre d’accompagnement de la MRC pour favoriser la revitalisation du secteur-sud en proposant 
différents projets qui ont eu tous l'aval et le support financier de la MRC. Permettez-moi de vous les présenter.  

PREMIER MINI PROJET DE REVITALISATION  

Le premier projet soumis concernait le Sentier des oiseaux dont la visée était prophétique des actions 
subséquentes. Ce petit projet bénévole qui a reçu une subvention de 2,500$ de la MRC, de 4,000$ de 
Desjardins et de 5,000$ en temps et matériaux de la municipalité, visait l’élaboration d’une soixantaine de 
nichoirs installés dans le parc et la construction d’une centaine de nichoirs folichons dont la moitié sont déjà 
installés au sommet des luminaires du parc. Ce projet a été entièrement réalisé par des bénévoles d’ici et 
d’autres municipalités et par les enfants de l’école St-Nom-de-Jésus. Il se poursuit cet hiver et tous les citoyens 
qui le souhaitent peuvent y collaborer. Les autres volets de ce projet consistent à créer des jardins nourriciers 
constitués d’arbres fruitiers et de fleurs comestibles qui seront peu à peu installés au parc durant le printemps 
2024. Ces jardins sont destinés à fournir gîte et couvert aux oiseaux afin de les inciter à s’installer durablement 
dans la municipalité afin d’en faire un lieu d’observation ornithologique.  

SECOND PROJET DE REVITALISATION   

Le second projet a été de proposer des activités extérieures en toutes saisons principalement au parc. Ce 
projet vient d’être mis en branle grâce à l'appui financier de la MRC (subvention de 100,000$ reçue 
récemment). Le sentier de marche existant est prolongé et il est maintenant ouvert en toutes saisons grâce à 
l’achat du Kubota. En plus de la patinoire au Centre des loisirs, une patinoire sera ouverte sur le lac et des 
sentiers de ski de fond et de raquettes redonneront vie au parc. Le chalet du parc (ancien local d’accueil 
touristique) est déjà aménagé pour accueillir les visiteurs. Des fêtes diverses comme celle que nous avons 
faite pour l’Halloween (pop-citrouille) seront aussi organisées afin de se réjouir ensemble de ce joyau qu'est 
notre parc (Noël, Fête des neiges, St-Valentin, Cabane à sucre, Méchoui du maire, Tour cycliste, etc.).   

TROISIÈME PROJET DE REVITALISATION  

Nous avons accompagné l'OBNL Vélorails dans leur demande de subvention afin d’obtenir l’aide de la MRC 
et de la Société d’aide au développement de la collectivité de l’Amiante (SADC) pour diversifier leur offre de 
services en ajoutant des activités nautiques pour les citoyens et les visiteurs (vélos aquatiques, pédalos, 
dériveurs, etc.). La MRC leur a accordé la subvention demandée et ils ont obtenu une garantie de prêt de la 
SADC. Les achats de pédalos sont déjà faits; ne manque que le retour de l’été.  Savez-vous que Vélorails 
accueille environ 5,000 visiteurs par saison? C’est un formidable apport pour la municipalité que cette activité 
qui se déroule en toute quiétude et qui permet à une foule de personnes d’admirer le magnifique paysage 
riverain de Beaulac-Garthby.  

QUATRIÈME PROJET DE REVITALISATION  

Nous avons demandé et obtenu une subvention de 42,000$ de la MRC pour l’achat et l’installation de quais 
additionnels qui serviront notamment à accueillir les visiteurs venus par le lac en bateau et dont certains seront 
réservés exclusivement à la clientèle de Vélorails pour leurs nouvelles offres d’activités nautiques.  
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CINQUIÈME PROJET DE REVITALISATION  

Le 5e volet visant la revitalisation est le projet : Façonner la signature identitaire de Beaulac-Garthby dont 
l’objectif est de faire de l’observation des oiseaux la signature identitaire de Beaulac-Garthby (une demande 
de subvention sera soumise en ce sens à la MRC).  

 

En effet, lorsque nous avons rencontré les architectes à qui on voulait confier le mandat pour établir un plan 
directeur, nous leur avons parlé du projet Sentier des oiseaux, ils y ont immédiatement vu la possibilité de 
faire des oiseaux la signature identitaire du développement municipal futur car, comme ils nous l’ont souligné, 
il est nécessaire d'avoir un axe spécifique autour duquel se grefferont tous les volets pour réussir la réalisation 
d’un projet structurant. Cette approche misant sur une signature identitaire originale et innovatrice est aussi 
celle qui est préconisée par la MRC.  

Puisque l’ornithologie requiert peu d’investissement et qu’elle fait déjà partie de notre environnement grâce 
au club ornithologique CORA (Club des Ornithologues de la Région de l’Amiante), nous croyons que 
l'observation des oiseaux peut devenir notre signature identitaire. Nous sommes convaincus que Beaulac-
Garthby pourra se classer dans les 10 premières places ZICO[1] des lieux d’observation d’exception des 
oiseaux au Québec si nous poursuivons nos efforts afin d’attirer les oiseaux en leur offrant gîtes et couverts 
en tout temps. La diversité actuelle des habitats d’oiseaux à Beaulac-Garthby est étonnante et elle confirme 
que nous pouvons rapidement nous classer parmi les plus beaux lieux à visiter par les ornithologues.   

Même si son importance est souvent sous-estimée, l’activité ornithologique a un vaste pouvoir de séduction 
partout sur la planète incluant le Québec; un récent sondage SOM[2] indique que plus de 20% des québécois 
s’y adonnent et que les retombées économiques au Québec s’élèvent à 200,000,000$ par an.   

À cela il faut ajouter que l’ornithologie est le fait d’une clientèle recherchée qui a comme principales 
caractéristiques une grande discrétion, une attitude extrêmement respectueuse à l’égard de la nature et de 
l’environnement, une tendance à voyager beaucoup et à préférer le camping et les gîtes, une propension à 
visiter les sites ornithologiques en avril-mai et en septembre-octobre, une grande fidélité aux sites 
ornithologiques fréquentés antérieurement sont, un niveau d’éducation élevé et un revenu personnel 
important.  

Nous avons très hâte de voir le plan que nous proposerons les architectes car c’est ce plan qui orientera nos 
actions futures pour le développement de la municipalité. Dès que nous l’aurons analysé et que nous aurons 
validé le type et la hauteur des subventions que nous pourrons obtenir pour aménager le parc, je vous 
reviendrais à ce sujet. Nous aimerions beaucoup pouvoir construire un restaurant et une marina, c’est-à-dire 
un véritable centre touristique. Nous vous en reparlerons. 

Je me permets de vous redire que mon engagement pour la municipalité est total. En effet, en plus du conseil 
des maires, je continue de siéger à la MRC sur :  

 le comité de sécurité publique;  
 le comité de développement économique;  
 le comité de sécurité incendie;  
 le comité consultatif en environnement;  
 le comité de gouvernance;  
 le comité d’investissement;  
 le comité stratégique en tourisme;  
 le comité santé.   

Tous ces comités me permettent d’être à l’avant-plan de toutes les décisions qui peuvent affecter la 
municipalité que ce soit au niveau régional, provincial, voire fédéral.  
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Je consacre plus de 170 heures par mois à mon travail de maire (heureusement que je suis à la retraite!) car 
il y a tellement de travail à faire. Je m’intéresse à tous les aspects qui permettront à Beaulac-Garthby de 
retrouver ses lettres de noblesse.  

Nous avons maintenant une équipe de plus en plus investie pour soutenir nos actions, je pense à Claude, 
notre extraordinaire directeur-général qui œuvre soirs et fins de semaine pour accomplir toutes les tâches 
qu’on lui met sur les épaules, aux gens de la voirie qui travaillent fort pour que tout fonctionne parfaitement, à 
Anik qui fait, entre autres, un super travail à concevoir de nouvelles activités tant sociales que sportives et de 
coordonner les efforts de tous ceux et celles qui offrent du temps et talents pour la municipalité et enfin aux 
autres employés dévoués.   

Il n’est pas facile de jouer correctement notre rôle avec le peu de ressources dont nous disposons. Comme je 
siège avec les autres maires de la MRC, je sais que des municipalités comparables en termes de population 
et de richesse foncière ont souvent beaucoup plus de personnel que nous. Mais nous avons avec nous des 
gens travaillants, courageux et fiers et je les en remercie du fond du cœur.  
 
Je vous souhaite un très joyeux temps des fêtes et une belle année 2024. Que la vie soit bonne avec vous et 
avec tous ceux et celles que vous aimez.  

  

[1] Une ZICO est une zone importante pour la conservation des oiseaux, dont la désignation est faite selon 
les critères et sous la coordination de Birdlife International. Nature Québec(www.naturequebec.org) est 
responsable du programme ZICO au Québec.  

[2] SOM importante société de sondage au Québec  
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Établissement d’un service d’appels d’urgence 
 

La municipalité a octroyé à la Firme Soluvox un contrat afin de mettre en place un service 
d’appels d’urgence 24/7, lorsque le bureau municipal est fermé, notamment, pendant les 
soirs, les fins de semaine, les congés fériés et pour la période des fêtes. 
 
Au préalable, la municipalité a fourni à la firme un maximum d’informations afin que les 
citoyens puissent être répondus le plus précis et rapidement possible afin d’éviter la 
réouverture du bureau.  
 
Afin de pouvoir joindre la centrale d’appels, vous aurez à composer le numéro de la 
municipalité soit le 418 458-2375 et faire l’option 6.  
 
Si votre appel ne nécessite pas d’être traité rapidement ou en urgence, il sera toujours 
possible de laisser un message sur la boite vocale de l’employé que vous désirez joindre. Un 
retour d’appel sera effectué au retour de l’employé concerné. 
 
Si vous souhaitez y donner vos commentaires et/ou suggestions relatifs au service, vous 
pouvez le faire par courriel à karine.rouleau@beaulac-garthby.com ou par téléphone au 
418 458-2375 poste 5. 
 
Voici un petit rappel des heures d’ouverture du bureau municipal ainsi que les 
coordonnées générales de la municipalité. 

 
 Du lundi au jeudi : 8h30 à 12h et de 13h à 16h30 
 Vendredi :  8h30 à 13h30 

 
Téléphone : 418 458-2375 
Télécopieur : 418 458-1127 
 
Courriel général : info@beaulac-garthby.com 
Site internet : www.beaulac-garthby.com  
 
Vous pouvez également nous suivre sur notre page Facebook. Rechercher « Municipalité de 
Beaulac-Garthby ». 
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Le service de collecte des bacs  
 

Nous avons que des avantages à réduire le contenu de notre bac vert. Les opérations de 
transport, de transformation et d’élimination des déchets engendrent des coûts importants pour 
les contribuables. Plus on génère, plus le traitement des ordures coûte cher. Pourquoi? 

 Les cellules d’enfouissement ne sont pas éternelles et le traitement des matières est 
de plus en plus règlementé. Au rythme actuel, nous devons aménager des cellules aux 
cinq ans. Imaginez les coûts des travaux! 

 Diminuer le volume de déchets dans les sites d’enfouissement; 

 Réduire les gaz à effet de serre; Le compostage produit 20 fois moins de gaz à effet de 
serre que l’enfouissement. 

 Préservation des sols et des eaux souterraines 

 Préservation des ressources pour les générations futures 

 Et plus encore ! 

 
Il est possible d’économiser en réduisant nos déchets! 

 

Prenez note que dès 2024, les citoyens devront se conformer afin d’avoir le bac de la 
bonne couleur pour chaque service de collecte. Une communication vous sera 

envoyée à cet effet avec le compte de taxes municipales. 
 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
Coût de l’enfouissement 2023 

30$ / tonne 
 

Coût de traitement : 74,52$ / tonne 
 

En 2023, ce sont environ 410 tonnes de déchets 
envoyés au site d’enfouissement donc 12 300 $ 

en coûts 

 
 
 
 

 
 
 

 
Aucun coût d’enfouissement 

 
Coût de traitement :70,36$ / tonne en 2023 

 
Une économie de 34,16$ lorsque tu 

compostes 
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Calendrier des séances du conseil  
et des ateliers de travail 2024 

 
Les séances du conseil auront lieu au Centre des Loisirs de Beaulac-Garthby situé au  
3 rue St-François selon l’horaire ci-dessous.  

 

Ateliers de travail Heure Séances du conseil Heure 

Lundi le 8 janvier 2024 18h Lundi le 15 janvier 2024 18h30 

Lundi le 29 janvier 2024 18h Lundi le 5 février 2024 18h30 

Lundi le 26 février 2024 18h Lundi le 4 mars 2024 18h30 

Lundi le 25 mars 2024 18h Mardi le 2 avril 2024 18h30 

Lundi le 29 avril 2024 18h Lundi le 6 mai 2024 18h30 

Lundi le 27 mai 2024 18h Lundi le 3 juin 2024 18h30 

Mardi le 25 juin 2024 18h Mardi le 2 juillet 2024 18h30 

Lundi le 5 août 2024 18h Lundi le 12 août 2024 18h30 

Lundi le 26 août 2024 18h Mardi le 3 septembre 2024 18h30 

Lundi le 30 septembre 2024 18h Lundi le 7 octobre 2024 18h30 

Lundi le 28 octobre 2024 18h Lundi le 4 novembre 2024 18h30 

Lundi le 25 novembre 2024 18h Lundi le 2 décembre 2024 18h30 

  
 

Interdiction de stationnement 
Du 15 novembre 2023 au 1er avril 2024 

 
Comme dans la plupart des municipalités du Québec, le stationnement de nuit dans les rues, 
routes, chemins et rangs est interdit durant la période hivernale. Cela, dans le but de permettre 
aux employés d’effectuer les travaux de déneigement. Les employés doivent circuler avec les 
véhicules pour déneiger et sabler; donc, qu’il neige ou pas, il est important de ne pas obstruer 
les voies publiques. 

          
 

Cueillette des sapins 
 

La municipalité fera la cueillette des sapins de Noël le mercredi 10 janvier 2024 si la 
température la permet. 
 


